
□记者 滕敦斋 贾瑞君
张国栋 报道

本报北京11月8日讯 今天下午，李
克强同志来到他所在的党的十八大山东代
表团参加讨论。他说，胡锦涛同志的报
告，高举中国特色社会主义伟大旗帜，以
邓小平理论、“三个代表”重要思想、科
学发展观为指导，对过去五年和十年的工
作及经验进行了科学总结，对党和国家各
项事业发展做了全面部署。报告反映了全
党意志，体现了人民心愿，是指导我们夺
取中国特色社会主义新胜利、实现全面建
成小康社会新要求、谱写人民美好生活新
篇章的行动纲领。

讨论中，李建国、姜异康、姜大明、
赵志浩、张超超、张瑞敏代表作了发言，

气氛十分热烈。李克强与大家深入交流。
他说，党的十六大、十七大以来，我国改
革开放和现代化建设取得举世瞩目的历史
性成就，理论和实践创新成果丰硕，经验
弥足珍贵，为全面建成小康社会打下了坚
实基础。

李克强强调，准确把握和切实贯彻
党的十八大精神，要始终坚持和发展中
国特色社会主义道路、理论体系和制
度；要把科学发展观贯彻到我国现代化
建设全过程、体现到党的建设的各方
面，更加积极有力地推动科学发展的实
践；要立足社会主义初级阶段总依据，
全面落实经济建设、政治建设、文化建
设、社会建设、生态文明建设五位一体
总布局，全面提高党的建设科学化水

平，为完成社会主义现代化和中华民族
伟大复兴总任务不懈奋斗。

李克强说，当前，我国发展仍处于大
有可为的重要战略机遇期，也面临前所未
有的风险挑战。和平与发展仍是时代主
题，发展经济成为各国的利益交汇点，科
技与产业变革正在孕育新突破。同时，发
展中的不平衡、不协调、不可持续问题依
然突出。我们要增强责任感和忧患意识，
全面把握机遇，沉着应对挑战，牢牢把握
发展的主动权。

李克强指出，党的十八大明确提出，
全面建成小康社会，全面深化改革开放，
要实现这“两个全面”的目标，关键是推
动“两个加快”，即加快完善社会主义市
场经济体制，加快转变经济发展方式。必

须不失时机深化重要领域改革，坚决破除
一切妨碍科学发展的思想观念和体制机制
弊端，处理好政府和市场的关系，实施更
加积极主动的开放战略，增强发展的动力
与活力。必须更加自觉地把推动经济社会
发展作为深入贯彻落实科学发展观的第一
要义，立足扩大国内需求这一战略基点，
瞄准经济结构战略性调整这一主攻方向，
在创新驱动中加快产业优化升级，促进工
业化、信息化、城镇化、农业现代化同步
发展，不断提高发展的质量和效益，促进
经济持续健康发展。同时，切实加强以保
障和改善民生为重点的社会建设，深入实
施重大民生工程，构筑保障基本民生的安
全网，推动社会和谐与经济发展互促共
进。

□记者 滕敦斋 张国栋 贾瑞君 报道
本报北京11月8日讯 今天下午，全国人大常委会副委员长兼秘书长

李建国同志在参加山东代表团讨论时说，听了胡锦涛同志代表十七届中
央委员会作的报告，很受鼓舞。党的十八大是在我国进入全面建成小康社
会的决定性阶段召开的一次十分重要的会议。在这个新的历史起点上，十
八大报告科学地回答了高举什么旗帜、坚持什么道路、朝着什么目标、以
怎样的精神状态继续前进，以及建设什么样的党、怎样建设党等若干关系
党和国家前途命运的重大问题，富有中国特色，体现时代特征。十八大报
告是我们党理论创新最新成果的集中体现，是马克思主义中国化的经典
文献，是全面建成小康社会的行动纲领。一是确立了科学发展观的历史地
位，并提出了一系列重大理论观点。二是总结了在新的历史条件下发展中
国特色社会主义的基本要求，明确了全面建成小康社会的新要求。三是完
善了建设中国特色社会主义的总体布局，并作出了一系列重大工作部署。
四是再次宣示了我们党反对腐败、建设廉洁政治的坚定立场，对保持党的
先进性、纯洁性，提高科学执政能力提出了明确要求。

□记者 魏然 张春晓 报道
本报济南11月8日讯 在济的省委、省

人大常委会、省政府、省政协领导同志和省
纪委负责同志，今天上午分别与机关的同
志一起收听收看中国共产党第十八次全国
代表大会开幕式实况转播，认真学习讨论
胡锦涛同志代表十七届中央委员会向大会
作的报告。

会前，省委专门发出通知，对组织好十
八大的收听收看和学习讨论提出明确要
求，作出具体安排。

十八大开幕式后，大家进行了热烈讨
论。一致认为，党的十八大是在我国全面建
设小康社会关键时期和深化改革开放、加
快转变经济发展方式攻坚时期召开的一次

十分重要的大会，对于鼓舞和动员全党全
国各族人民继续推进全面建设小康社会进
程、加快推进社会主义现代化、坚持和发展
中国特色社会主义具有重要意义。

大家认为，胡锦涛同志代表党的第十
七届中央委员会所作的报告，高举中国特
色社会主义伟大旗帜，以邓小平理论、“三
个代表”重要思想和科学发展观为指导，全
面回顾总结了过去五年和党的十六大以来
的实践和经验，描绘了今后一个时期的发
展目标和宏伟蓝图，为继续推动党和国家
事业发展指明了前进方向，是我们党团结
带领全国各族人民坚定不移沿着中国特色
社会主义道路前进、为全面建成小康社会
而奋斗的行动指南。报告高屋建瓴、主题鲜

明、内涵丰富、思想深刻，反映了时代发展
要求，体现了人民热切期盼，是中国共产党
面向世界、面向未来的政治宣言，是对马克
思主义中国化成果的丰富和发展，是引领
中华民族走向伟大复兴的旗帜。大家深受
鼓舞、倍感振奋，表示一定要认真学习，深
刻领会，坚决贯彻落实。

省委要求，各级、各部门、各单位要按
照中央和省委的部署要求，把学习、宣传、
贯彻十八大精神作为当前和今后一个时期
的首要政治任务，精心安排部署，采取多种
形式，组织好广大党员群众全面深刻学习
领会十八大精神，迅速兴起学习宣传贯彻
十八大精神的热潮。要充分运用报刊、广
播、电视、网络等多种媒体，及时、全面、准

确转载转播十八大有关重要新闻，大力宣
传十八大的重大意义和历史贡献，反映干
部群众对十八大的热烈反响和学习情况，
不断把学习贯彻引向深入。要把学习贯彻
十八大精神同贯彻落实省第十次党代会精
神结合起来，紧密联系工作和思想实际，把
学习焕发的热情体现到加快建设经济文化
强省的生动实践中，体现到做好本职工作
的具体行动上，为谱写山东人民美好生活
新篇章作出新的更大贡献。

省领导才利民、颜世元、刘玉功、连承
敏、尹慧敏、于建成、王随莲、王志民、赵玉
兰、李德强、栗甲、王新陆、王乃静、陈光，分
别与机关党员干部收听收看了十八大开幕
实况。

□记者 彭辉 通讯员 刘国贤 报道

欢庆的锣鼓
11月8日，搬进新居的乳山市白沙滩镇大陶家村农民在文化广场

上敲响欢庆的锣鼓，扭起喜庆的秧歌，庆祝十八大隆重开幕。

□王洪涛 赵建波 报道

工友的关注
11月8日，在临沂市天元威特小区施工现场，临沂供电公司职工

在工间休息时间用手机视频观看党的十八大开幕式。

李建国在参加山东代表团讨论时说

十八大报告是全面建成
小康社会的行动纲领

在济省领导和机关同志一起收听收看十八大开幕实况

高举旗帜坚定信念
为全面建成小康社会而奋斗
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□ 本报记者 张国栋 贾瑞君 滕敦斋

“只要我们胸怀理想、坚定信念，不动摇、不懈怠、不折腾，顽强奋斗、
艰苦奋斗、不懈奋斗，就一定能在中国共产党成立一百年时全面建成小康
社会，就一定能在新中国成立一百年时建成富强民主文明和谐的社会主
义现代化国家。全党要坚定这样的道路自信、理论自信、制度自信！”

胡锦涛同志在十八大开幕会上所作报告中的这段论述，引起了代
表们的强烈共鸣和热烈掌声，会后成为山东代表们讨论的热点。

“报告对中国特色社会主义作了新的深刻阐述，进一步丰富了中国
特色社会主义的内涵，更加坚定了我们对中国特色社会主义的必胜信
念。”山东师范大学党委书记商志晓代表说，改革开放三十多年来，我们
党成功开创了中国特色社会主义，又将中国特色社会主义成功推向21
世纪，在新的历史阶段，我们党又成功地坚持和发展了中国特色社会主
义。正是我们坚定不移高举中国特色社会主义伟大旗帜，不断推进实践
创新、理论创新和制度创新，我们的事业才有了更加坚实的基础和保
障，中国才能在全面建设小康社会，实现中华民族伟大复兴地道路上阔
步前行。“正如报告中指出的，实践充分证明，中国特色社会主义是当代
中国发展进步的根本方向，只有中国特色社会主义才能发展中国。”

“将科学发展观确立为党的指导思想，纳入中国特色社会主义理论
体系，是中国特色社会主义事业发展的必然要求。”莱芜市委书记刘士
合代表说，无论是全国、全省，还是莱芜市，十年来取得的巨大成就，都
离不开科学发展观这一强大思想武器的指导。“科学发展观的第一要义
是发展，我们就是要扭住经济建设这个中心”。刘士合给记者“报喜”：虽
然莱芜是个小市，但发展的气势不小。今年以来，全市仅投资过亿元的
项目就上了300多个，总投资1600多个亿，到2015年，这些大项目的年产
值将达到800多个亿。“听了报告，我们的思路更加清晰，目标更加明确。
莱芜底子较薄，经济结构不够合理，但只要我们按照科学发展观的要
求，把握好主题主线，坚持不懈、努力奋斗，就一定能实现我们的目标。”

作为一名基层检察院的法医，莒县检察院技术科科长邵明强代表
常年和基层群众打交道，他了解群众的所思所想，也真切地感受到基层
群众对党的期待。“这些年来，种地不再交税，种粮还有补贴，农民有了
新农保，实现了九年义务制教育，老百姓切实感受到了各种惠民政策带
来的温暖，党和群众的血肉联系也进一步增强。”他说，“报告明确指出，
社会和谐是中国特色社会主义的本质属性，还提出，要多谋民生之利，
多解民生之忧，努力让人民过上更好生活。对此我充满了信心，相信在
党的领导下，我们的社会会更加和谐，人民生活会更加幸福。”

“我对国家的发展、企业的发展充满了信心。”济南长途汽车总站站
务员李文听完报告后激动不已。济南长途汽车总站被称作“中华第一
站”，李文告诉记者，10年前，车站在重大节假日期间的旅客发送量是七
八万人，今年的国庆节，这一数字达到了16万。“出行的旅客多，自然是
经济不断发展、人们生活不断改善的明显标志。”李文说，报告处处体现
出党对发展的坚定信念和民生的浓浓关切，“作为一名企业一线职工，
我对国家、对企业的发展充满了信心。”

信念、信心，洋溢在代表们坚定的目光和话语中。代表们表示，只
要坚定不移地高举中国特色伟大旗帜，凝聚力量，攻坚克难，就能不断
夺取新的胜利！

（本报北京11月8日电）

■代表采风

自信满怀

李克强在参加山东代表团讨论时强调

沿着中国特色社会主义道路开拓进取
奋力实现全面建成小康社会宏伟目标

□记者 房贤刚 报道
11月8日，李克强同志、李建国同志与代表一起讨论十八大报告。

□记者 房贤刚 报道
11月8日，李克强同志、李建国同志参加山东代表团讨论。

本报11月8日综合消息 今天，万众
瞩目的中国共产党第十八次全国代表大会
在北京隆重开幕，全省各地干部群众通过
广播电视、网络直播等方式踊跃收听收看
开幕盛况。他们纷纷表示，党的十八大是
在全面建设小康社会关键时期和深化改革
开放、加快转变经济发展方式攻坚时期召
开的一次十分重要的大会。胡锦涛同志代
表十七届中央委员会作的报告高瞻远瞩，
立意深远，主题突出，内涵丰富，论述精
辟，是一个集中全党智慧、体现时代要
求、反映人民意愿的好报告。

上午9时，济南、青岛、淄博、枣庄、东
营、烟台、潍坊、济宁、泰安、威海、日照、莱
芜、临沂、德州、聊城、滨州、菏泽，我省17个
市的各大班子领导分别在各地收看十八大
开幕盛况，认真聆听胡锦涛同志的报告。开
幕式后，大家进行了热烈讨论。认为报告对
过去五年和党的十六大以来所取得的经验
进行了全面总结，对当今国际、国内形势作
出了准确判断分析，对中国未来发展提出
了新的美好愿景。

在全省各地，广大党员干部群众纷纷
以各种形式收听收看十八大开幕盛况。

山东能源集团是山东第一家进入世界
500强的国有企业。11月8日，山东能源分
布在万里矿区的数万名党员和广大职工群
众在各分会场收听收看了党的十八大开幕
式盛况。他们表示，将迅速掀起学习贯彻
十八大精神的热潮，深刻领会精神实质，

指导当前和今后的各项工作。为让广大乘
客及时收听收看十八大开幕盛况，济南市
公交总公司充分利用全市4000多辆公交车
上的车载媒体设备，搭建了“十八大直播
平台”，让十八大精神第一时间通过公交车
厢传播。济南市第四人民医院提前购买了
部分电视、电脑和收音机并发放到各科室，
采取集中与分散相结合等多种形式进行收
听收看。德衡律师事务所党总支在办公楼
前拉出庆贺横幅，楼内辟出多个专门场所，
并发出通知要求全体党员律师认真收看十
八大开幕实况，并以开展为群众提供义务
法律咨询的方式庆祝十八大的召开。

京杭运河枣庄段内处处洋溢着喜悦的
气氛，航行、停泊在河道内的船民和枣庄市
港航执法人员一道，在船舱收看了十八大
开幕式直播，船舱中不时传出热烈的掌声。
在“中国黄金第一村”——— 招远市阜山镇九
曲蒋家村，十八大的召开让这个小山村沉
浸在欢乐之中。村书记王金勇说：“作为全
国黄金第一村，我们要以十八大精神为指
导，以打造蓝色经济产业带为契机，以国家
非遗黄金溜槽堆石砌灶冶炼技艺为载体，
打造黄金民俗文化游，推动资源村庄向文
化旅游村庄的转变。”从建国至今一直担任
茌平县小杨屯村党支部书记的张国忠，曾
当选过党的十一大、十四大、十五大代表，
看完实况转播后他激动地说：“胡锦涛同志
在报告中强调，必须把科学发展观贯彻到
我国现代化建设全过程、体现到党的建设

各方面，这话讲得太好了，完全符合中国实
际。”邹平县台子镇教场村党支部书记张继
星说，这些年党的执政基础不断加强，人民
群众生产生活水平显著提高，再加上各项
惠农强农政策的出台，更加坚定了我们高
举党旗跟党走的决心和信心。

在中共一大代表王尽美的故乡——— 诸
城市大北杏社区，8日一大早，社区居民就
自发聚集到广场前，一起收听收看十八大
开幕式盛况，近两小时的直播过程中，掌声
不时响起，特别是听到“千方百计增加居民
收入，统筹推进城乡社会保障体系建设，提
高人民健康水平”时，居民们大声叫好。广
饶县广饶街道阳光社区居委会主任巩红燕
表示：“作为一名社区工作者，我们要以贯
彻十八大精神为动力，多为社区居民办好
事、办实事、解难事，让社区居民生活得更
加幸福、更有尊严。”

今天上午，沂蒙六姐妹中健在的伊淑
英、张玉梅、伊廷珍老人和家人一起收看了
十八大开幕式，17岁就入党的伊淑英说：

“这些年，党一直没有忘记俺，方方面面都
照顾得这么好，俺现在89岁了，只要活着，
就永远跟着共产党！”在蒙阴县旧寨乡上河
村，十八大代表、精武标兵张茂春的妈妈徐
志英早早地坐在电视机旁，当徐志英看到
自己的儿子端坐在会场时，高兴之情溢于
言表。左邻右舍的群众也自发来到徐志英
家一同观看，村民李忠祥表示，十八大在民
生建设方面又有了新政策，对农民的扶持

力度加大了，作为老百姓，干劲更足了，以
后的日子也会越来越好。莱芜市羊里镇羊
里村大学生村官张琳说，党的十八大开幕
式让人眼前一亮！胡锦涛同志不念全文只
讲要点，更加务实，注重创新。看到这次的
党代表中有大学生村官，他心里非常激动，
作为大学生村官的一分子，要更好地发挥
自己的优势，为新农村建设贡献力量。

驻守在济南战区最北端、渤海最深处
的某海防团炮兵一营的全体官兵，在聆听
了胡锦涛同志的十八大报告后深受鼓舞，
纷纷向党旗宣誓：“我守第一哨，请党和人
民放心！”十八大胜利召开的消息也传到了
海外。在波斯湾，伊朗时间凌晨4时45分，胜
利十号平台的干部员工们早早起床，怀着
激动喜悦的心情来到餐厅，集中收看党的
十八大开幕式盛况，每当报告中讲到鼓舞
人心的地方，现场都会响起热烈的掌声。

展望未来，机遇和挑战并存，信心与勇
气同在。各地干部群众一致表示，中国特色
社会主义是引领当代中国一切发展进步的
伟大旗帜，中国特色社会主义道路是实现
现代化、实现民族伟大复兴的必由之路，这
条道路使我们创造了世人瞩目的发展奇
迹。在新的历史征程上，无论形势如何变
化、环境如何复杂，只要毫不动摇地沿着这
条道路奋勇前进，不为任何风险所惧、不为
任何干扰所惑，我们就一定能够开拓中国
特色社会主义更为广阔的前景。

（本报记者）

看盛会凝心聚力 话发展信心百倍
我省各地干部群众认真收听收看十八大开幕盛况
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